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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CALENDARIO ELECTORAL 

MARZO, FECHA LÍMITE PARA QUE FUNCIONARIOS DEJEN SU CARGO 
Por Fernando Trejo 
Los funcionarios públicos que busquen alguna candidatura deberán separarse de su cargo antes del 3 de 
marzo del 2024, de acuerdo con el calendario del proceso electoral local que aprobó el 20 de octubre el 
Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro. La presidenta Grisel Muñiz precisó que la 
Ley electoral del estado establece que, en el caso de los diputados locales, no es necesario que dejen su 
puesto. De acuerdo con la ley, los síndicos y regidores tampoco requerirán separarse de sus funciones, a 
menos de que contiendan por la presidencia municipal. Precisó que en el proceso electoral local se 
contempla la elección de 436 cargos de elección popular, 227 propietarios y 209 suplentes, entre los 
distritos locales y ayuntamientos. Puntualizó que los institutos políticos y los aspirantes independientes 
tendrán que seguir los lineamientos y tiempos establecidos por la ley, con el propósito de que se desarrollen 
elecciones libres. Explicó que el 20 de octubre arrancó el proceso electoral local y culminará el 2 de junio con 
la jornada de votación. De acuerdo con el calendario electoral que probó el Consejo General del IEEQ, el 19 
de enero de 2024 es el plazo límite para la recepción de los convenios de coalición de partidos políticos; del 
19 de enero al 17 de febrero, se desarrollarán las precampañas y se buscará la obtención del respaldo de la 
ciudadanía para candidaturas independientes; el 3 de marzo es la fecha límite para que los servidores 
públicas, previstos en la ley, se separen de sus funciones para contender por algún cargo público. Luego, del 
3 al 7 de abril se efectuará el registro de candidaturas para ayuntamientos y diputaciones locales; del 15 de 
abril al 29 de mayo, se realizarán las campañas para ayuntamientos y diputaciones locales; de 15 de abril al 
2 de junio, se suspenderán los programas sociales, acciones y propaganda gubernamental; del 6 al 20 de 
mayo, se tendrá el voto anticipado para personas con alguna discapacidad física. (CQRO 3) 

https://www.codigoqro.mx/featured/2023/10/23/marzo-fecha-limite-para-que-funcionarios-dejen-su-
cargo/ 

EN NOVIEMBRE, EL PRI DECIDIRÁ ALINAZAS LOCALES 
Por Estrella Álvarez 
El PRI reveló que, durante los primeros 20 días de noviembre, decidirá si va en alianza local a través del 
Frente Amplio Por México que integran a nivel federal junto con el PRD y el PAN. Según la presidenta Abigail 
Arredondo Ramos, la comisión especial determinará si se suman al FAM, si van en coalición, decidirán si será 
total o parcial. Informó que, conforme al calendario marcado por la ley electoral, los partidos políticos 
deberán informar antes del último día de noviembre al IEEQ el método de selección de candidatos y si van en 
coalición o en alianza. "La ley electoral marca el 29 de noviembre. Marca que un partido político, el que sea, 
informe el método para elección de candidatos y si se va a ir en alianza o coalición". (AM 4) 

COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Xóchitl. Vino el viernes la senadora Gálvez, abanderada del Frente Amplio por México. Inició muy temprano 
con una visita sorpresa a la Central de Abastos, acompañada del diputado federal Felifer Macías, para asistir 
luego a la convención nacional de Canacintra en el Club de Industriales, en donde tuvo también una comida 
privada con los dirigentes de los tres partidos que la apoyan (PAN, PRI y PDD) con la presencia del ex 
gobernador Francisco Domínguez y las ex senadoras Marcela Torres y Silvia Hernández. Cerró con una 
reunión en el Cecuco de San Juan del Río. Entre los pronunciamientos más importantes de la aspirante 
presidencial destaca su llamado a replicar la alianza partidista en lo local, con candidatos a las distintas 
posiciones, a lo que algunos panistas -confiados y discolos- se resisten, a 222 días de los comicios. Y bueno, 
mientras Xóchitl se reunía con locatarios, industriales y dirigentes (con la ausencia del gobernador Mauricio 
Kuri González, por aquellos de los lineamientos oficiales) sesionaba el Consejo General del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro para declarar -junto con la vocal del INE- el inicio del proceso 2023-
2024 y aprobar la calendarización para actividades subsecuentes. El proceso electoral federal iniciará el 1 de 
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noviembre. Y es que el 2 de junio de 2024 elegiremos presidente de la República, 500 diputados federales, 
128 senadores, nueve gobernadores, 31 congresos locales, 1580 ayuntamientos, 16 alcaldías en la CDMX y 
24 juntas municipales. En lo local se votan 436 cargos correspondientes a los 18 municipios y 15 distritos. 
Según el padrón vigente, tiene el estado más de un millón 800 mil ciudadanos con derechos, de los cuales 
983 mil son mujeres y -ojo- 528 mil jóvenes. Los partidos acreditados (PAN, Morena, PRI, Movimiento 
Ciudadano, PRD, Verde, PT y Querétaro Seguro, el único local) tienen hasta el 15 de diciembre como fecha 
límite para designar representantes ante los 27 Consejos municipales y distritales del IEEQ. Respecto a las 
candidaturas independientes los aspirantes deben presentar su intención ante las consejerías municipales y 
distritales en escrito libre del 1 al 15 de diciembre y los apoyos ciudadanos la fecha para recabar firmas en la 
APP del INE del 19 al 27 de enero del 2024. Cabe señalar que los aspirantes deberán cumplir con la 
constitución de una asociación civil que permita cumplir con la fiscalización, así como llenado de formatos 
que les proporciona la autoridad electoral y solicitar capacitaciones para cumplir con requisitos impartidos 
en el seno del IEEQ por las áreas y direcciones que intervienen y el 26 de marzo se anunciará quienes 
obtuvieron candidaturas. Esto ya comenzó. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/alianza-local-pide-xochitl-galvez/ 
 
INICIO DEL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
 
LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024 
Por Salvador Castillo 
Durante la declaratoria de inicio del proceso electoral local como la consejera presidenta del IEEQ, Grisel 
Muñiz Rodríguez, invitó a la ciudadanía a "apropiarse del proceso electoral", informarse por fuentes oficiales 
y dar seguimiento a las propuestas "para emitir un voto razonado, libre y consciente" en la jornada electoral 
del próximo 2 de junio. Se dice fácil pero la tarea de promoción del voto y fomento a la cultura democrática 
es titánica. El rival a vencer para el órgano electoral es el abstencionismo. Los niveles de votación podrían 
caer al nivel más bajo y la situación preocupa a los especialistas. La población en general padece de un clima 
hostil que ambos frentes (4T y oposición) ha nutrido día con día; este fenómeno impacta a nivel local e 
influirá en el desarrollo de las campañas locales, donde aún no se definen alianzas parciales o totales. (AM 
14) 
 
https://amqueretaro.com/politica/2023/10/23/ieeq-da-inicio-al-proceso-electoral/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES, UN COMPLEMENTO AL SISTEMA DE PARTIDOS 
Por Mónica Gordillo 
Las candidaturas independientes son un complemento más que un ejemplo del propio sistema electoral, ya 
que los partidos políticos siguen siendo “los actores principales”, refirió Luis Octavio Vado Grajales, 
exconsejero del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y actual profesor e investigador de la 
Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. “Las candidaturas 
independientes son un complemento al sistema de partidos que tenemos en México, pero los partidos siguen 
siendo los actores principales de las elecciones; sin embargo, a partir de la reforma del 2012, se permite este 
esquema de candidaturas independientes, incluso hemos tenido en Querétaro y han sido exitosas. Hemos 
tenido regidurías y alcaldías”, apuntó. En este sentido, puntualizó que resultaría “difícil” eliminar la 
“desigualdad” que existe entre un candidato independiente y uno postulado por una fuerza política, debido a 
que los partidos políticos son instituciones permanentes que cuentan con estructura, experiencia e historia. 
“Yo creo que sería muy difícil. Las candidaturas independientes surgen cada tres años y, por la misma 
naturaleza, nunca van a tener toda una estructura de apoyo. Me parece que esa es una diferencia que no se 
podría eliminar con reformas legales, porque los partidos, por mandato constitucional, son permanentes, no 
se les podría obligar a disolverse después de cada elección y no se puede obligar a alguien que quiera ser 
candidato independiente a empezar a trabajar o hacer una organización con 10 años de anticipación”, 
enfatizó. Reto de tipo organizativo. El especialista refirió que para constituir una candidatura 

https://ieeq.mx/
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independiente de manera legal se requiere concretar una asociación civil para la fiscalización y, además, en 
términos operativos, contar con una estructura para realizar actos y eventos políticos para convocar a la 
ciudadanía, lo cual, insistió, ya han consolidados las fuerzas políticas por años. Reto de financiamiento. 
Indicó que los aspirantes por la vía independiente tienen acceso al financiamiento público hasta que 
obtienen la candidatura y no en la etapa de recolección del respaldo ciudadano. Señaló que la totalidad de las 
candidaturas independientes que se registren en el proceso electoral tendrán derecho, entre todas, al 
financiamiento que tendría un partido político de nueva creación, aunque, por otra parte, indicó que las 
candidaturas independientes “no están topadas” al financiamiento que pueden obtener de fuentes privadas. 
“Recordemos que son tres momentos lo que tenemos que distinguir: el primero, la solicitud de inscripción 
como aspirante a candidatura independiente, la manifestación de intención; la segunda es obtener el 
respaldo ciudadano, las firmas, que será preponderantemente por medio de aplicación de teléfono celular; y, 
el tercero, la contienda ya como candidatura, y es en esta etapa donde pueden tener acceso a financiamiento, 
que es muy reducido”, dijo. Reto de ser conocidos por la ciudadanía. Otro de los retos, mencionó el 
especialista, es que la experiencia en Querétaro, como en otras entidades del país, demostró que las 
candidaturas independientes han sido exitosas solo cuando cuentan con un aspirante que con anterioridad 
formó parte de un partido político por medio del cual contendió en el pasado a un cargo público. “Tal vez la 
única excepción exitosa que conozcamos sea el famoso caso de Kumamoto (José Pedro Kumamoto Aguilar, 
primer candidato independiente que ganó una elección para ocupar un puesto de representación popular en 
Jalisco); fuera de eso, han sido personas que han militado en partidos políticos y que han contendido y 
ocupado cargos, y saben lo que es competir en elecciones”, afirmó. ¿Son necesarias las candidaturas 
independientes? – “Son un buen complemento adecuado y útil para nuestro sistema electoral”. – “Pueden 
darle expresión a figuras políticas e, incluso, a la ciudadanía que no esté contenta con lo que ofrecen los 
partidos”. ¿En qué cargo público es mucho más probable que una candidatura independiente obtenga el 
triunfo? – “Si vemos en el caso específico de Querétaro y, a partir de los datos históricos que tenemos, yo 
diría que regidurías y presidencias municipales, en ese orden”. ¿Qué tan lejos está el país de que una persona 
pueda llegar a ocupar la Presidencia de México por la vía independiente? “No podría yo responderlo con 
contundencia, pero lo que sí diría es que ya tuvimos un candidato independiente, que estuvo en las boletas. 
Un ciudadano que, con todo lo complicado y accidentado que fue ese proceso, lo recordamos, consiguió estar 
en la boleta como una opción. No podría decir si se conseguiría o no, pero la historia nos dice que ya los 
hemos tenido en la boleta”. Proyecto de convocatoria. El 18 de octubre, la Comisión Transitoria de 
Candidaturas Independientes del IEEQ presentó el proyecto de convocatoria para la ciudadanía con 
residencia en la entidad interesada en registrarse para esta figura en el proceso electoral local 2023-2024. El 
consejo general indicó que las candidaturas independientes podrán participar en las elecciones de 
diputaciones locales de mayoría relativa e integrantes de los ayuntamientos, por los principios de mayoría 
relativa y representación proporcional. Las personas interesadas deberán presentar su manifestación de 
intención en los Consejos Distritales y Municipales del órgano electoral local del 1 al 15 de diciembre de 
2023. La resolución de procedencia o improcedencia del registro de aspirantes se tendrá, a más tardar, este 
28 de diciembre; la obtención del respaldo de la ciudadanía se llevará a cabo del 19 de enero al 17 de febrero 
de 2024, y la declaración de las personas que podrán registrarse con esta figura se realizará el 27 de marzo, 
como fecha límite. (CQRO 8 y 9) 
 
https://www.codigoqro.mx/especial/2023/10/23/candidaturas-independientes-un-complemento-al-
sistema-de-partidos/ 
 
PROCESO ELECTORAL 2020-2021 
 
QUERÉTARO, CON 40 POR CIENTO DE ABSTENCIONISMO 
Por Diego González 
Aunque el estado de Querétaro registró un abstencionismo de voto del 40 por ciento en los procesos 
electorales pasados, se prevé que, para este proceso federal y local, se aumente la participación ciudadana en 
cuanto a la emisión de voto para la elección de cargos populares en el 2024, lo que mantendría a Querétaro 
en el primer lugar nacional en participación ciudadana. La vocal ejecutiva de la junta local del INE en el 
estado, Ana Lilia Pérez Mendoza, informó que, a pesar de dicho porcentaje, el estado cuenta con uno de los 
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primeros lugares a nivel nacional en cuanto a participación ciudadana durante los procesos electorales, lo 
que estimó podría seguir así para el proceso electoral del siguiente año. “El tema de abstencionismo es algo 
que tiene que ver con el padrón y lista nominal, pero más con la decisión de la ciudadanía. En Querétaro es 
del 40 por ciento el abstencionismo, pero es una de las entidades con mayor porcentaje de participación 
ciudadana. Hasta hace pocos procesos electorales se ubicaba en el primer lugar a nivel nacional en promedio 
de participación ciudadana y esperamos que así siga así”, expresó. En este sentido, recordó que como 
instituto brindan los medios para que la población pueda emitir su voto en los procesos electorales, sin 
embargo, es la ciudadanía quien decide realizarlas o no, así como de los partidos políticos para incentivar al 
voto mediante propuestas, candidaturas o proyectos atractivos y de calidad, señaló Pérez Mendoza. Al 
cuestionarle sobre los candados que contendrán las boletas para el proceso electoral entrante, precisó que 
los modelos de documentación electoral ya fueron aprobados por el Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral, pero no descartó que contengan medidas similares a marcas de agua, emblemas del INE, letreros 
no perceptibles a simple vista, así como su impresión en papel seguridad. De acuerdo con la página oficial del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el proceso electoral del 2021 registró una lista 
nominal de 1,736,369 actas contabilizadas, una participación ciudadana del 51.7581 por ciento, así como un 
total de 898 mil 713 votos emitidos en el estado. (N 6) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/10/23/queretaro-uno-de-los-estados-con-mayor-participacion-
ine/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
TEEQ PREVÉ UN INCREMENTO DE 16 MDP, 35% DEL TOTAL DE SU PRESUPUESTO PARA EL 2024 
El TEEQ, creció su plantilla laboral en 35.7% y además prevé un incremento del 35.14% en el presupuesto 
para 2024, adelantó su presidente, Ricardo Gutiérrez Rodríguez. (P 1 y 2) 
 
DIÓCESIS PIDE A PARTIDOS POLÍTICOS TRABAJAR POR EL BIEN COMÚN 
Con motivo del inicio del proceso electoral 2023- 2024, el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara 
Becerril, les pidió a los partidos políticos no polarizar, actuar con diplomacia y buscar el bien común. 
Asimismo, explicó que el bien común para la iglesia consiste en un Estado en el que se respeten los derechos 
humanos de toda la población y no se dañe su integridad moral ni física. (CQRO 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024 
Guadalupe Murguía, participó en la inauguración del Foro Regional de Estado Abierto 2023. Abigail 
Arredondo, cumplió dos años al frente del Comité Directivo Estatal del PRI (...) Josué Guerrero, preparó 
tortas para llevarlas a los trabajadores en la obra de Paseo Cinco de Febrero. Agustín Dorantes, inauguró el 
26° Festival de Huapango en Ahuacatlán de Guadalupe. Rodrigo Monsalvo, Oficina de Presidencia de El 
Marqués, encabezó diversos actos relacionados a promover el cuidado de la salud y prevención del cáncer de 
mama. (AM 14 y 15) 
 
PRI 
 
CASO COLOSIO SIGUE PRESENTE: ABIGAIL ARREDONDO 
La dirigente del PRI en Querétaro, Abigail Arredondo, expresó que 2024 será un año “denso” tanto por el 
tema electoral como por el 30 aniversario luctuoso del candidato a la presidencia de México, Luis Donaldo 
Colosio Murrieta; esto, luego de que el primer Tribunal Colegiado en Materia Penal de Toluca dio a conocer 
que Mario Aburto, su asesino confeso, podría obtener su libertad. (CQRO 4) 
 
QUE EL PRI BUSCARÁ RESCATAR VOTOS DEL 2021  
La presidenta del Comité Ejecutivo Estatal del PRI en Querétaro, Abigail Arredondo, estimó que este 
organismo político cuenta con más de 20 mil militantes registrados oficialmente. Esta fuerza operativa, 
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señaló, estará conformada oficialmente para el INE para enero de 2024, como parte de los preparativos del 
proceso del siguiente año. (PA 9) 
 
PRD 
 
PREPARA PRD CONVOCATORIA PARA LOS CANDIDATOS 
El presidente del consejo estatal del PRD, Adolfo Camacho, dio a conocer que a partir de las próximas 
semanas se dará a conocer el método de selección de candidatos y candidatas a las presidencias municipales 
y diputaciones locales que implementará este partido político. (ESSJR 4) 
 
MORENA 
 
REPARTE PERIÓDICOS SANTIAGO EN CARRILLO 
Santiago Nieto acompañó a militantes de Morena que recorren la delegación Carrillo Puerto para visitar a los 
vecinos de la zona y hacer llegar el mensaje de los logros de la 4T mediante la entrega del periódico 
Regeneración. Convivió en el Mercado de Santa Mónica y recorrió calles aledañas donde escuchó las 
necesidades de los comerciantes y de los vecinos de la zona. (DQ 6) 
 
NO ES UNA OBSESIÓN LA PRESIDENCIA MUNICIPAL, LA POLÍTICA SÍ: MAXIMILIANO 
Arturo García se muestra tranquilo y afable, desenvuelto como si los tiempos electorales fueran distantes 
cuando ya empezaron desde hace dos años o más, por eso asevera que para él: la presidencia municipal no 
es una obsesión, pero la política sí. (N 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DIVERSIFICA ALEMANIA CARTERA DE INVERSIÓN 
Impera lo automotriz, pero también llegan firmas de tecnología y productos químicos 
 
N: HOY ELIGEN RECTOR UAQ 
Votará comunidad UAQ este lunes por el próximo titular de la Rectoría, 
 
AM: APUESTA BRASIL POR “DATA CENTER” EN QUERÉTARO  
Por la cercanía y conectividad con Estados Unidos, empresas brasileñas comenzaron a instalar centros de 

datos en Querétaro. 

 

EUQ: MARCHAN EN QUERÉTARO A FAVOR DE LA INDEPENDENCIA JUDICIAL 

Vestidos con camisetas blancas, los manifestantes señalaron que buscan defender su dignidad como 
trabajadores del PJF. 
 
CQRO: QUERÉTARO, ENTRE LOS DE MENOR TASA DE IMPUNIDAD 
De acuerdo con datos de México Evalúa, por cada 100 delitos que ocurrieron en el estado el año pasado, en 
94 no hubo sanción. 
 
PA: MATAN A CINCO EN APUESTAS HÍPICAS 
La balacera ocurrió tras carreras de caballos en Santa María Begoña, municipio de El Marqués con saldo de 
cinco muertos y cinco heridos.  
 
P: INCREMENTA EL TEEQ SU PRESUPUESTO EN 35.14% PARA 2024 
El monto que administra llegará a más de 61 mdp; además incrementó su plantilla laboral en 35.7%, 
actualmente se tienen 76 personas trabajadoras, a fin de dar respuesta a las actividades que se deriven el 
próximo año cuando habrá elecciones. 
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PODER EJECUTIVO 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON INTEGRANTES DE LA MESA DIRECTIVA DE LA LX LEGISLATURA 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión en Palacio de Gobierno con los integrantes de la nueva 
Mesa Directiva de la LX Legislatura, donde manifestó su disposición de trabajar de manera conjunta y 
coordinada con el Poder Legislativo, a fin de construir un mejor futuro para las y los queretanos. Asimismo, 
se dieron a conocer algunos temas de relevancia en la agenda del Congreso local. (PA 13) 
 
BUSCAN MODERNIZAR 10 MIL HECTÁREAS DE CULTIVO 
Querétaro busca que, para finales de la administración estatal, al menos 10 mil hectáreas de cultivo estén 
tecnificadas para hacer frente a las inclemencias del clima, que se vislumbra, se endurezcan a futuro. El 
gobernador Mauricio Kuri reconoció que la tecnificación del campo representa la alternativa más viable para 
hacer frente a los fenómenos climatológicos, pero reconoció que esto representa una inversión muy alta a la 
que actualmente no se tiene acceso, lo que complica apostarle a esta estrategia en el corto plazo. (EUQ 12) 
 
SESA RECONOCE A LOS DOCTORES EN SU DÍA 
La SESA hizo reconocimiento al personal médico que ha decidido dedicar su vida al cuidado de la salud de las 
personas, en el marco del Día del Médico, este 23 de octubre. La conmemoración del Día del Médico tiene la 
finalidad de brindar un reconocimiento a la labor de médicos que salvan vidas. (EUQ 9) 
 
ARRANCA EL PROGRAMA DE ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO 
Este lunes, el programa de escuelas de tiempo completo en el estado reanudó operaciones para el ciclo 
escolar 2023-2024, aunque con 38 planteles menos en total y 46 planteles menos que ofrecen el servicio de 
comedor en comparación con el periodo pasado, informó la Secretaría de Educación. (P 4) 
 

PODER JUDICIAL 
 
MARCHAN TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN EN QUERÉTARO; PIDEN 
RESPALDO CIUDADANO 
Al grito de “México despierta somos tu defensa”, trabajadores del Poder Judicial de la federación marcharon 
por las calles del Centro Histórico en protesta por las reformas aprobadas por la Cámara de Diputados sobre 
la eliminación de fideicomisos que, aseguran, les impacta en sus sueldos. La marcha, con unas dos mil 
personas, partió de la Alameda Hidalgo y concluyó, tras el cierre vial en varios puntos, en Plaza de Armas. (N 
6, AM 3, DQ 6, EUQ 4, PA 9, ESSJ 11) 
 
BUSCAN AMPLIAR DISCUSIÓN SOBRE ELIMINACIÓN DE FIDEICOMISOS DEL PJF 
El senador Alfredo Botello informó que respecto a la discusión sobre la eliminación de los fideicomisos en el 
Poder Judicial Federal está programada para el próximo martes en el Senado de la República; por lo que 
destacó que el grupo mayoritario en el Senado posee la mayoría simple, lo que los lleva a prepararse para 
interponer un recurso de controversia constitucional en caso de que la eliminación de los fideicomisos sea 
aprobada. (N 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
TRABAJAMOS PARA MANTENER EL ALUMBRADO PÚBLICO EN ÓPTIMAS CONDICIONES: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó en su jornada de mantenimiento a una cuadrilla 
de trabajadores del Departamento de Alumbrado Público de la Secretaría de Servicios Públicos, que a diario 
procuran el buen funcionamiento del alumbrado público como uno de los factores clave para que las familias 
queretanas se sientan seguras cuando transitan por sus calles, plazas y vialidades. (N 1 y 4) 
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DESCARTAN AUMENTO DE PREDIAL EN SAN JUAN 
El munícipe Roberto Cabrera, dio a conocer que no existirá aumento al pago del impuesto predial, sin 
embargo, aseguró que existirá un ajuste en las Tablas de Valores. Explicó que, fue a través de sesión de 
cabildo, donde su grupo de regidores aprobaron la propuesta de Tablas de Valores Unitarios de Suelo y 
Construcción para el Ejercicio Fiscal 2024, que será enviada a la 60 Legislatura del estado de Querétaro. (PA 
11) 
 
MEJORAN INGRESOS; SAN JUAN DEL RÍO LOGRA RECAUDAR 492 MDP 
El director de Ingresos Municipales en San Juan del Río, Jepthé García, indicó que el municipio de San Juan 
del Río ha recaudado alrededor de 492 mdp en ingresos propios en lo que va de este 2023. (NSJR) 
 
ALCALDE INAUGURA LAS FIESTAS PATRONALES  
Con el objetivo de preservar las tradiciones en la demarcación, el presidente municipal Roberto Cabrera dio 
por inauguradas las Fiestas Patronales de Buenavista Palma de Romero. (ADSJR 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DESCONOCE CÁMARA DE COMERCIO DE QUERÉTARO SÍ REDUCCIÓN DE JORNADA LABORAL 
INCENTIVARÁ AL SECTOR ECONÓMICO 
El sector comerció se dijo a favor de la propuesta de la reducción de jornada laboral semanal, sin embargo, 
dijo que se desconoce si efectivamente se incentivará el consumo. De acuerdo con el presidente de la 
CANACO, Fabián Camacho, los representantes del sector comercio están ante una disyuntiva por las 
iniciativas para mejorar ingresos y prestaciones para los trabajadores. (ADN) 
 
SE PREPARA LA UAQ PARA ELECCIONES 
Alumnos y docentes de la UAQ campus San Juan del Río, participarán en las elecciones de rectoría previstas 
para esta semana en las instalaciones educativas del mismo municipio. A decir del coordinador general del 
campus sanjuanense, Javier Peña, en se tiene proyectada la participación de una matrícula de dos mil 250 
estudiantes, así como 283 docentes, para ello, la Comisión Electoral se ha encargado de realizar los 
preparativos necesarios. (N 2) 
 
CON DERECHO A VOTO 35,600 UNIVERSITARIOS 
Este lunes la comunidad de la UAQ, emitirá su voto para decidir quién llevará el rumbo de la institución 
durante los próximos tres años, más de 35 mil 600 personas, entre alumnos y docentes podrán elegir de 
entre las cuatro opciones de aspirantes que continúan en la contienda. (DQ 7) 
 
SERÁ UNA ELECCIÓN COMPLICADA 
La UAQ se encuentra en medio del proceso para elegir al próximo rector o rectora para el período 2024-
2027. Este proceso inició el 6 de octubre de 2023, cuando los candidatos que buscan la rectoría de la UAQ 
comenzaron a presentar sus propuestas a la comunidad universitaria. (DQ 7) 
 
NIEGA TERESA GARCÍA SEÑALAMIENTOS DURANTE PERIODO DE CAMPAÑAS 
Durante el periodo de campañas, la actual rectora de la UAQ, Teresa García, fue señalada por los candidatos a 
la titularidad de la Rectoría para el periodo 2024-2027 por violencia institucional, omisiones, falta de 
transparencia y malos manejos de los recursos económicos; situación que negó la académica punto por 
punto. (N 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*“Chema” Tapia da pelea. *Nava mejora percepción. *Cabrera no sube predial. El presidente municipal 
de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, no aumentará el impuesto predial en el 2024. Hizo el anuncio 
en la sesión de Cabildo del viernes, cuando el Ayuntamiento aprobó la Tabla de Valores Unitarios de Suelo y 



              LUNES 23 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 8 

Construcción que sirven de base para calcular el impuesto. Con este gesto solidario con las familias 
sanjuanenses, Roberto Cabrera cumple lo que dice en sus encuentros con la ciudadanía. Se trata de uno de 
los presidentes municipales con más arraigo en su demarcación. Con el congelamiento del predial un año, 
Cabrera Valencia cree en San Juan porque sabe que el cuidado de la economía familiar es fundamental; ama a 
San Juan porque da un respiro a los bolsillos y defiende a San Juan: lo que sí aumenta es el valor de las 
propiedades. Un alcalde que está para hacer equipo y llevar adelante a su pueblo, un sanjuanense que conoce 
su tierra y a su gente. Silencio Cómplice. Hoy que la UAQ va a elecciones de rector con alta posibilidad de 
una segunda vuelta (que ya es toda una tradición), y para entender quién negocia con quién, se destaca el 
silencio de dos personajes sobre el presunto plagio de tesis de Martín Vivanco: el del candidato de 
Ingeniería, Manuel Toledano Ayala, y la de Medicina, Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea. Ambos se 
ausentaron del primer intento de sesión del Consejo Universitario sobre el muy penoso asunto. Luego la de 
Medicina defendió abiertamente al de Contaduría y Administración y el de Ingeniería ni a favor ni en contra. 
Por cierto, que el caído Vivanco aún no hace pública la carta de declinación. Ránking Nava. Aunque no será 
candidato a nada, Luis Nava sigue generando resultados y el INEGI lo confirma. La Encuesta Nacional de 
Seguridad Pública Urbana reporta dos buenas noticias que responden los ciudadanos de la capital: en el 
último año la percepción de seguridad mejoró 7.3 puntos porcentuales y, por otro, la percepción del 
desempeño de las autoridades para resolver los principales problemas de la ciudad aumentó 5.5 puntos. Las 
mediciones del INEGI en Querétaro se suman a otras de buena calificación para el alcalde capitalino, como la 
de C&E con 77% de aprobación del desempeño, pese a que va en su quinto año de gobierno y lo natural sería 
el descenso. Eso sí “arde”. Y hablando de perfiles en ascenso, ahí está “Chema” Tapia, cada vez menos 
desconocido porque está en permanente campaña, y quien al parecer será la apuesta de la 4T por la alcaldía 
de Querétaro. Se dice cercano a Claudia Sheiunbaum y es la propuesta del PVEM para su alianza con Morena 
y el PT. Tanto apoyo no pasa desapercibido para personajes como el ex futbolista y ex candidato Adolfo Ríos, 
quien de ser “cercano” del PAN (hizo videos con Mauricio Kuri y sonó para dirigir el Indereq hace meses) 
ahora se toma fotos con el morenista. No con “Felifer”, no con Agustín ni con otro panista. Al grito de 
“¡Hagamos que las cosas pasen!”, el Arquero de Cristo inauguró una clínica de futbol de “Chema”. Helados. 
Así dejó Xóchitl Gálvez a los panistas queretanos con la opinión de que la alianza con PRI y PRD debe 
mantenerse en lo local, es decir que el Frente Amplio por México se replique. En entrevista con Guillermo 
González Hudson, la virtual candidata presidencial abrió la puerta para que priistas y perredistas reciban 
tratamientos de reanimación vía candidaturas. Del otro lado los morenistas son rabiosamente felices porque 
el PAN local cargará con los negativos del PRI más el disgusto ciudadano por el exceso de obras y a crisis de 
movilidad. Eso les alfombrará el camino, dicen, en el proceso electoral del próximo año. Limón partido. Se le 
juntó lo lavado con lo planchado, por no fijarse a quién invita a su casa, al dirigente estatal de Movimiento 
Ciudadano, César Cadena. Le intentó dar “golpe de estado” el dizque empresario y delegado de la Fundación 
Municipios en Movimiento, Manuel Urquiza, quien lo acusó de mala conducción del partido y se propuso 
para hacerse cargo. (DQ, ESSJ) 
 
QUERÉTARO, TIERRA DE OPORTUNIDADES  
Esta semana el gobernador Mauricio Kuri encabezó el Congreso Nacional de CANACINTRA que se llevó a 
cabo en nuestro estado y logró una gran concurrencia de líderes empresariales; empresarios distinguidos a 
nivel internacional y nacional por la generación de empleos formales; porque le han hecho frente a los 
grandes retos de la inteligencia artificial y del Metaverso; del Nearshoring y la Ciberseguridad en el que 
participaron representantes de empresas exitosas en nuestro país y, muy particularmente, de Querétaro a 
convocatoria del presidente de CANACINTRA en Querétaro, Esaú Magallanes Alonso y en correspondencia 
con lo que ha planteado doña Esperanza Ortega Azar, presidenta nacional de CANACINTRA y contar con la 
experiencia de empresas de la talla de Bombardier; KELLANOVA; Mabe;AMIA; GE Aerospace; Google; 
SIEMENS; AWS; TSystems entre más de un centenar que se dieron cita en Querétaro. Kuri aprovechó para 
hablar de las posibilidades de crecimiento y de inversión que se han logrado en Querétaro gracias al apoyo 
de los sectores industriales, empresariales; pequeños y medianas empresas para consolidar 60 mil empleos 
de queretanos altamente calificados en medio de una serie de situaciones que ocurren en nuestro país y que 
por ello, resaltó, el crecimiento económico local y regional que se ha ido afianzando porque, presumió una 
vez más, la calidad de vida; la seguridad; las posibilidades de hacer que los negocios si prosperen en 
Querétaro. Por cierto, al evento en el que participaron también analistas económico-financieros políticos de 
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buen nivel como Denise Dresser; Luis Carlos Ugalde; Ana Palacio; Enrique de la Madrid; Ildefonso Guajardo; 
José Zozaya; Andrés Soler; Alejandro Soria Casanova; David Ruíz; Santiago Fernández Fraga y Alejandro 
Canela entre otros distinguidos analista. A la que no llegó la coordinadora de la 4T, Claudia Sheinbaum que 
estaba invitada para participar el 19 de octubre en la inauguración de tan importante evento nacional en la 
que los industriales de este país se quedaron esperando. La que sí llegó fue la virtual candidata del Frente 
Amplio por México, Xóchitl Gálvez y después de un intenso recorrido que realizaron por el Mercado de 
Abastos acompañada del diputado federal del PAN, Felifer Macías; recorrido que aprovechó la senadora para 
conocer problemáticas de autismo; falta de apoyos gubernamentales y falta de medicamentos para el sector 
salud a nivel federal que ha olvidado, dijo, el gobierno de AMLO. Xóchitl también señaló que “la industria es 
fundamental para el desarrollo nacional" y que por eso le daba gusto estar en un estado “seguro y 
competitivo” como es Querétaro que se ha distinguido a nivel nacional, justamente por eso que en otros 
estados ha sido muy complicado. Al final del día, terminaron con un increíble concierto de Yuri que sirvió 
para agradecer la asistencia a esta cumbre industrial que se realizó en el Centro de Congresos de Querétaro. 
Lo bueno y lo malo de la marcha de Maconí. Esta semana llegará a la capital del estado de Querétaro para 
hacer un plantón frente a La Casa de la Corregidora en Plaza de Armas una marcha “de ciudadanos” (Eso está 
bien, todos tenemos derecho a la manifestación libre y pacífica), en principio, a la que ha convocado desde el 
Senado (Eso está bien, aunque poco se ha escuchado del senador en tribuna), el ex rector de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, el doctor Gilberto Herrera Ruíz, por cierto egresado del Tec. de Monterrey, para 
“exigir y demandar el derecho al agua” (Eso está también muy bien) como un derecho de todos y que no se 
privatice, de ninguna manera, el vital líquido para favorecer, como dicen a los “voraces empresarios en 
Querétaro”, (digamos que está bien desde el discurso del partido MORENA de frenar o terminar con los 
negocios de particulares). Todo eso está bien. Esperamos que no pretendan utilizar a las familias más 
necesitadas como “carne de cañón” para sus fines políticos. Con todo respeto pero en lo que no estamos de 
acuerdo es que están utilizando de manera descarada recursos públicos (que son de todos) y esperamos que 
el órgano de control interno de la secretaría federal que encabeza la arquitecta Ariadna Montiel Reyes tome 
nota de la forma en que se está utilizando la infraestructura formal y laboral de la Secretaría de Bienestar en 
el estado que dice que coordina la doctora Rocío Peniche Vera, quien fuera secretaria particular en la UAQ de 
Herrera Ruíz; porque evidencia que los programas sociales en Querétaro se están utilizando con fines 
político electorales y eso está más que prohibido. El ejemplo de la “convocatoria” en varias escuelas de la 
zona del municipio de Ezequiel Montes del estado donde se les invita a través de los “siervos de la Nación” a 
los beneficiarios de los programas de Bienestar a “defender el agua” en la que habrá transporte y pase de 
lista para “apoyar” a MACONI y además les pide contactar a sus coordinadores en cada región para participar 
en la marcha que ha presumido en sus redes sociales el doctor Herrera Ruíz en lo que han llamado “el Éxodo 
por el Agua” haciendo alusión aun pasaje bíblico lo que parece un montaje de campaña previo a la visita de la 
doctora Claudia Sheinbaum, de la que también es promotor; de donde podría salir la oportunidad de volver a 
ser “candidato”. Según estás referencias, el muy apreciado doctor Gilberto está, literalmente, en campaña 
político-electoral. De esa manera, participan activos en la marcha, funcionarios federales de esa dependencia 
entre los que sobresalen personalidades como Gisela Sánchez Díaz, en la sede desarrollo social y humano de 
la secretaría de Bienestar; María José Martínez, servidora de la Nación de la Secretaría de Bienestar; Ana 
Luisa Chávez, directora regional de programas de Bienestar de la Secretaría de Bienestar. Por cierto que, de 
visita en la reunión de CANACINTRA que se realizó en Querétaro, la senadora Xóchitl Gálvez, a pregunta 
expresa de la participación del senador Gilberto Herrera en la marcha por el agua, señaló que “el senador 
queretano, por Morena no votó a favor de recursos para la infraestructura para la dotación de agua en los 
distintos estados del país y hoy marcha políticamente, además, utilizando recursos de la secretaría de 
Bienestar. A todo esto, ¿Qué tendría que decir la doctora Peniche que ha guardado silencio absoluto ante la 
participación de quienes deberían estar para servir a toda la sociedad y no con fines partidistas? Porque, se 
supone, que son servidores públicos y más cuando está prohibido por la ley, a menos que para ellos, la ley no 
signifique absolutamente nada, cuando son leyes y debe ser igual para todos. Ya lo veremos. Que, por cierto, 
hablando de conocedores de la ley, Santiago Nieto Castillo de Morena, también en recorridos en el mercado 
de Santa Mónica, pidió, de manera distinta a las marchas, atención del gobierno de Kuri a esta problemática 
que urge en las comunidades más pobres del estado de Querétaro. Que así sea. Que no cumplen las placas 
vehiculares con la norma oficial. Se va complicando el tema de las placas despintadas en Querétaro que 
han puesto en un dilema a la Secretaría de Finanzas del Gobierno del estado luego de que muchos 
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ciudadanos se expresaron diciendo de que se trataba de un gasto innecesario y que, después de la pandemia 
no era lo más conveniente por la situación económica de muchos a lo que el gobierno precisó que sería un 
solo cambio en esta administración y que las placas durarían vigentes, al menos, los seis años de la 
administración del gobernador Kuri, lo que ha puesto en aprietos a algunos funcionarios. La secretaría de 
finanzas que encabeza Gustavo Leal Maya, salió a hacer frente a esta problemática con algunas propuestas y 
consideraciones para los propietarios de vehículos en el estado, a pesar de la molestia, alcanzó a señalar que 
se tenía que hacer un sencillo trámite administrativo para solicitar la renovación de placas que, dicho sea de 
paso, ha afectado a varios miles de contribuyentes en el estado porque, literalmente, las placas se han 
despintado en su totalidad. Hay que agregar que el proveedor de estas placas de nombre Placas y 
Señalamientos Mexicanos S.A de C.V que, por cierto, ganó la licitación en varios estados de la república como 
en Hidalgo, Veracruz, Querétaro y en la ciudad de México y que, supuestamente, está especializada en la 
fabricación de productos metálicos forjados y troquelados fue creada en el año 2010 en la que laboran 
alrededor de 30 personas según la página de México Pymes y que se ubica en la colonia Molinos de Rosas en 
la municipalidad de Álvaro Obregón en la ciudad de México, no cumplió, ni siquiera con la Norma Oficial 
Mexicana que establece lo siguiente: “Norma Oficial Mexicana Publicada 24 de junio 2016 NOM-001-SCT-2-
2016 en el diario oficial de la federación pintura.- La pintura que se tendrá que utilizar para los caracteres es 
con inscripción cromática, la cual debe ser químicamente compatible con la textura reflejante y debe 
aplicarse de manera tal, que garantice la adherencia permanente de las tintas a la superficie de la textura 
reflejante y mantenga sus características (brillo, color y apariencia) de día y de noche en cualquier condición 
climatológica , durante un periodo no menor a 3 años sin presentar desvanecimiento, cuarteaduras o 
desprendimientos. La pintura debe ser resistente a condiciones de lavado normal de vehículos, sin que sus 
características se vean afectadas o disminuidas”. Según la página de transparencia del gobierno de Hidalgo 
donde también se están despintando al igual que en el estado de Veracruz, las placas deberían tener una 
serie de especificaciones técnicas que, todo parece indicar, fueron olvidadas por el proveedor y ahora, el 
responsable de esa situación que molesta a los ciudadanos es el gobierno. La empresa tiene un plazo de tres 
meses a partir de la fecha en que se presenta la inconformidad para reponer todas y cada una de las placas 
que se hayan despintado. ¿Usted dirá?. Definiciones en P. Escobedo. En el municipio de Pedro Escobedo la 
cosa se pondrá buena respecto a la selección de candidatos o candidatas a la alcaldía, ya que todo apunta que 
será mujer. De consolidarse la alianza FAM en lo local, quien levanta la mano es la diputada del PRI, Chela 
Juárez, ex alcaldesa de ese municipio. Por el PAN, Andrea Álvarez Soto brinca a la escena, segura del trabajo 
que ha realizado en tierra en todas las comunidades de aquella demarcación, por lo que podría dar las 
sorpresas esta militante, quien es consejera del Comité Directivo Estatal del PAN y cuñada de Mauricio Tabe, 
actual presidente municipal de Miguel Hidalgo en la CDMX. La definición está en veremos. El consejo del 
PRI. En el consejo político estatal del PRI, el presidente Nacional de ese Partido Alito Moreno, volvió a 
centrarse en hacer un llamado a la alianza total en Querétaro son el PAN. Llama la atención poderosamente 
la insistencia. Recordamos que, en la elección del 2021, no solo el PRI se puso sus moños, sino que Paul 
Ospital, quien dirigía al Revolucionario Institucional no se cansó de decir que el PAN ni dulce. Lo que pasa es 
que a Paul ahora no solo le gusta el PAN dulce, sino que quiere un pedazote de pastel. La presión radica en 
querer desplazar al PAN de la posición número dos del senado. Ahora sí, muy convenientemente le gusta el 
pan. Pero en el Consejo estatal del PRI, no solo buscó posicionar a Paul Ospital, sino que también se dejaron 
ver las propias intenciones de la dirigente estatal Abigail Arredondo, quien también en 2021, fuera opositora 
al PAN con bastante combatividad en sus debates, pero que ahora sueña con deposición que sabe que no le 
alcanzaría de ir solitos con el PRI. Así pues, las baterías se enfocaron al hecho de ayudarse a sí mismos en el 
contexto una alianza electoral. Así en ese camino, se encuentra en el centro del interés de Abigail Arredondo, 
el apoyo a Mario Calzada, ex presidente municipal del Marqués que acaricia la idea de ser el candidato de la 
alianza desplazando las decisiones ya tomadas por el Partido Acción Nacional. Se antoja muy difícil ese 
escenario. En el consejo político se apersonó el ex gobernador José Calzada, en apoyo a Alejandro Moreno y 
particularmente a su primo Mario. Fue de destacarse que en las imágenes se vieron jóvenes, o nuevos 
prospectos o valores del PRI. El partido se está haciendo cada día más viejo y no resulta atractivo a los 
jóvenes, primero porque los espacios reales de participación son coptados por los viejos líderes y segundo 
por el otrora partidazo no tiene posibilidades de ganar una sola posición yendo solos. Están vivos, pero sus 
decisiones serán motivo de su supervivencia o del entierro definitivo de un partido que una vez estuvo muy 
palpitante, pero con sus decisiones, cada tres años han estado apartando un espacio en el panteón político. 
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Tiempos difíciles. Los próximos meses serán de definición para nuestro país, y no será nada fácil escoger su 
rumbo porque si se ha logrado combatir el analfabetismo, la poca cultural que prevalece, evita el 
razonamiento de un gran porcentaje de mexicanos que aún no se dan cuenta que no vamos a una dictadura, 
ya estamos en ella.  La próxima elección de presidente es una elección de Estado—una imposición 
presidencial— en la que el único obstáculo para consolidarla es el poder judicial. Vemos como el IFE, simula 
y tolera que Morena continúe violando la ley. Claudia sigue en campaña, porque así lo indicó el presidente, 
“no importa que pasen sobre las leyes, y no los defiendo” les exigió, por eso con toda impunidad y sin que 
nadie los frene, continúan con el plan C, todo menos perder. Para la historia quedarán los nombres de 
Diputados y Senadores sumisos e incapaces de alzar la voz para hacer un papel digno que justifique para lo 
que fueron electos, representará los ciudadanos y a los estados ya que consumición, han legitimado los 
caprichos del que ha mentido abiertamente y olvidado sus compromisos de campaña. Mucho daño ha sufrido 
México, y por su ineficiencia caprichosa, tardaremos años en siquiera ser lo que antes éramos. Ahora es la 
Suprema Corte la que le estorba, pero será muy diferente, porque la gran mayoría son personas muy 
preparadas, con licenciaturas, maestrías y doctorados que no son sus “solovinos”, son personal de carrera de 
muchos años de estudio, que con prudencia y mucha tolerancia dieron muestra de paciencia, pero llegaron al 
límite, ahora le exigen al presidente que dé la cara, que la Suprema Corte es un poder independiente al 
mismo nivel del ejecutivo, y no tienen porque “insubordinarse” como él por su desconocimiento e 
intolerancia afirma, ¡son un poder independiente! Y no cabe el populismo para manejar a las masas, de que 
ministros y jueces sean electos por el pueblo, ¡son parte de una carrera judicial de muchos años! Capacidad 
100/100 y honestidad 100/100 es lo que se requiere para ser ministro o juez y no pueden ser elegidos por el 
pueblo que no conoce los antecedentes de las personas. Aquí no cabe eso de 90/100 honestos y 10/100 
capacidad. ¡Ya me imagino a sus honestos jueces impartiendo justicia con el 10/100 de capacidad. ¡Despierta 
México! No te vendas por unos denarios, luego te arrepentirás y ese dinero, de todas maneras ya es tuyo y te 
llegará. Y lo humilde. Lo bueno: Que el gobernador Mauricio Kuri busque opciones para solucionar los 
contratiempos de los dos proyectos más importantes de su gobierno, el acueducto lll y paseo 5 de Febrero, 
ante la negativa del Ejecutivo Federal, Andrés Manuel López Obrador, de no proporcionarle apoyo para estas 
dos grande sobras que nos benefician a todas las personas que vivimos en este hermoso Estado. Lo que 
viene: Bajaron al Maestro Martín Vivanco de la contienda por la rectoría, hay quienes aseguran que le 
sembraron algo para que se retirara del proceso ¿ustedes creen eso? Pues lo cierto es que se retiró y ahora 
solo quedan la Dra. Silvia Amaya Llano, directora de la facultad de Química y favorita de la actual Rectora,la 
Dra. Marcela Ávila Eggleton de Ciencias Políticas, el Dr Manuel Toledano Ayala de la facultad de Ingeniería y 
la Dra. Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea de medicina. Pues a esperar, pero dicen en radio pasillo de la Uni 
que no habrán sorpresas, ya hasta felicitan a la Dra. Marcela Ávila, pero ¿y qué pasará con la favorita? . Lo 
humilde: El Dr. Santiago Nieto Castillo regresó a la escuelita a tomar su curso de capacitación para participar 
en algún cargo de elección popular, aunque nos preguntamos: ¿lo necesitará? la respuesta es, no. Santiago es 
uno de los juristas más experimentados y reconocidos en materia electoral, pero al tomar el curso, muestra 
el respeto por las instituciones y su humildad, además, ya se le ve "caminando" y saludando a las personas de 
a pie, ya está en contacto con el pueblo, es decir, con aquellos a quienes se debe escuchar y por quienes se 
debe luchar. Bien por Don Santiago. Tertulia. Don Alfonso de los nuevos queretanos que llegaron después 
del año 1985 como consecuencia del temblor en la CdMx, jubilado de Agroasemex, para abrir la sesión 
compartió el sentir de las personas con las que coincide, tanto en su familia, como en su actividad laboral de 
medio tiempo y con sus afines sociales y deportivos de cada semana, el tema nada menor es la obra de 
5deFebrero, que tiene a la población de cabeza por las complicaciones en la vialidad principal de la zona 
centro de la Metrópoli ( varios municipios) y al gobierno preocupado por el tiempo de ejecución que la 
empresa contratada comienza a incumplir con los avances comprometidos, unos consideran que la obra si 
resolverá el problema de tráfico, otros señalan que dependerá de los resultados y de la forma en que 
comuniquen los beneficios en vialidad y en el tema del drenaje pluvial, todo se calificará por los electores y 
se podría reflejar en la votación del año 2024. Todos los reflectores para la visita que realizó el Gobernador 
al presidente de la República, los resultados se podrán advertir en el momento que se reciban los recursos 
públicos en tres grande sobras que demandan los problemas del Estado, la regeneración de la vialidad en 5 
de Febrero, el Acueducto III y el proyecto del tren Querétaro a CdMx, solo así se podrá acreditar que los 
acuerdos tuvieron respaldo. Sin un beneficio específico fue la visita de la Senadora Xóchitl Gálvez, no se 
advierte una línea discursiva que tenga claridad para seguirla posesionando en el ánimo de la población 
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simpatizante del Frente Amplio, e lCP Villegas dejó a los Tertulianos su recomendación de que en lugar de 
brincar sin sentido por el territorio Nacional, más le convendría un alto para analizar la situación real en que 
se encuentran los dos bloques y pensarlos “cómos”, con “quiénes”, “cuándo” y el “concepto de oferta 
política”, para contrastar con los incumplimientos del Presidente y lo grave de la realidad nacional en sus 
grandes problemas de seguridad y económicos (endeudamiento) y gobernabilidad sobre todo la 
concentración en una sola persona del poder público. (N) 
 
ACENTOS 
Por el agua.  Habitantes de Maconí, en Cadereyta, así como de localidades serranas y del semidesierto, 
marcharon con destino a la capital queretana para exigir a las autoridades el cumplimiento de una añeja 
promesa: el acceso al agua potable. La marcha de varios días fue encabezada por el senador de Morena, 
Gilberto Herrera; varios funcionarios de la Secretaría del Bienestar se sumaron a la convocatoria, hecho que 
fue cuestionado y reprobado al tratarse de servidores públicos. Sin embargo, más allá del politizado 
problema, la realidad debe reconocerse y atenderse. Por el presupuesto. Los trabajadores del Poder 
Judicial en Querétaro se sumaron a la marcha que se replicó en varias entidades para reclamar la extinción 
de 13 de los 15 fideicomisos que forman parte del presupuesto de este poder de la Unión. Quienes 
marcharon no fueron los altos funcionarios que evidenció el presidente López Obrador, sino un gran número 
de trabajadores que día con día están dedicados a cumplir con la máxima constitucional que obliga al estado 
a proporcionar una justicia imparcial, pronta y expedita. Sin esos recursos, muchos trabajadores se verán 
afectados. Por la salud. Durante este mes, cientos de programas se activaron para fomentar el cuidado de la 
salud en la mujer y particularmente la prevención y detección oportuna del cáncer de mama. Sin colores ni 
filias, gobiernos y políticos se enfocaron en un trabajo conjunto con organizaciones civiles y autoridades 
para realizar acciones a favor de la salud. Sin duda se ha avanzado y hoy existe más información, pero no es 
suficiente. Falta mejorar la atención y falta poner mucho esfuerzo por llevar servicios a quienes menos 
tienen. (AM 10) 
 
BAJO RESERVA 
Dia del Médico. Hoy 23 de octubre es el Día del Médico y nos cuentan que en esta fecha que se honra a estos 
profesionales, hay que revisar algunos datos. Nos dicen que hay que reflexionar sobre el papel de los 
doctores, pues el promedio salarial en el país es de poco más de 8 mil pesos por una jornada de 375 horas a 
la semana. Nos cuentan que siguen prevaleciendo mejores salarios para los hombres que para las mujeres, 
pues el salario de una médica es de 7 mil pesos por 9 mil que gana un médico. Destaca también que hay un 
9% de los médicos que tienen un segundo empleo. Esto sin contar que hay médicos que no tienen el material 
y equipo necesario para atender a la población, hablando de los servicios de salud públicos, y más aún, si se 
habla de la práctica médica comunitaria donde hacen milagros por la salud pública. Lo cierto es que hay que 
reconocer la labor de estos profesionistas en su día. Nueva rectoría. Hoy se vivirán momentos tensos en la 
Universidad Autónoma de Querétaro, para la elección de la rectoría número 18 de la era moderna de la 
máxima casa de estudios, y es que este proceso viene con serios, señalamientos hacia la rectora, hacia la 
autonomía del proceso y acusaciones de plagio. Lo cierto es que nos dicen que hay que destacar que en esta 
elección prevalecen las candidatas sobre un candidato, por lo que hay altas probabilidades de que la rectoría 
de la UAQ quede nuevamente en manos de una mujer. En la historia de la universidad, solo dos mujeres la 
han encabezado, Dolores Cabrera Muñoz y la actual rectora, Teresa García Gasca. Quien gane, tendrá en su 
agenda una larga lista de pendientes de la UAQ con su comunidad y con Querétaro. (EUQ) 
 
UNIVERSIDAD CRÍTICA 
Por Pedro Flores  
Elecciones en la UAQ, La otra campaña. Con las votaciones de hoy y del 27 se cerrará formalmente el 
proceso electoral en la UAQ. Esta "auscultación vinculante" organizada por la comunidad universitaria 
permitirá elegir a la persona que ocupará la rectoría por el periodo 2024-2027. El resultado se conocerá a 
más tardar el 30, pero en el camino hubo aprendizajes que hay que ponderar. Los procesos electorales en las 
universidades públicas son valiosos porque ofrecen la oportunidad de reflexionar sobre nuestros 
comportamientos individuales y de grupo. Sirven también para revisar el marco institucional que posibilita y 
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limita nuestra actuación dentro de la universidad. Por esto, emprendimos "La Otra Campana UAQ". (...) 
(EUQ) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Existe disposición de trabajar en coordinación con la Legislatura. El gobernador del estado Mauricio 
Kuri González refrendó su disposición de trabajar de manera coordinada con el poder Legislativo, al recibir, 
en Palacio de Gobierno, a los integrantes de la nueva Mesa Directiva de la 60 Legislatura del estado. En dicha 
reunión, el presidente de la mesa, Luis Gerardo Ángeles Herrera, subrayó que, sin importar colores de 
partidos, se buscarán consensos en favor de la población de la entidad y que es prioritaria la aprobación del 
proyecto de presupuesto del estado para el 2024. En la reunión con el mandatario estatal, estuvo presente el 
vicepresidente de la mesa, Juan José Jiménez Yáñez; el primer secretario, Paul Ospital Carrera, y la segunda 
secretaria, Mariela del Rosario Morán Ocampo. Elección de titular de Rector. Tras el retiro de la contienda 
de uno de los aspirantes y luego de que Teresa García Gasca, actual rectora, denunció este fin de semana la 
difusión de “información falsa” a través de perfiles anónimos en redes sociales, este lunes se desarrollará la 
jornada para la elección del nuevo titular de la Rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) 
para el periodo 2024 a 2027. Qué bueno que en Querétaro las cosas son distintas. El 20 de octubre, 
mismo día del arranque del proceso electoral local, la senadora y aspirante a la presidencia de la República 
por el Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, visitó Querétaro y acudió a la convención nacional de la 
Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) que se efectuó en el Querétaro Centro de 
Congresos. En su arribo a la capital queretana y a través de redes sociales destacó la seguridad que, dijo, 
existe en la entidad. Refirió que, en el estado, no tuvo que ser escoltada por elementos del Ejército como 
sucedió un día antes, durante su visita a Jalisco y Nayarit. “Qué bueno que en Querétaro las cosas son 
distintas y hoy no tengo necesidad de estar escoltada con elementos del Ejército, pero me gustaría que la 
misma seguridad que hay en Querétaro, la haya en todo el país y no tengamos que hacer diferencias. 
Tenemos que trabajar para que en todo el país haya seguridad”, manifestó. En una rueda de prensa que 
ofreció a la prensa local, en compañía de los dirigentes estatales de los partidos que integran el frente, 
subrayó que observa un “PAN unido en Querétaro”. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
DESDE MACONÍ viene la marcha del agua promovida y encabezada por el senador de Morena Gilberto 
Herrera Ruiz para exigir el servicio a esa y otras comunidades serranas. Este lunes descansarán en una 
comunidad de El Marqués y mañana culminarán con mitin frente a Palacio de Gobierno a eso de las dos de la 
tarde. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua   
MANUEL MONTES, POR LA REELECCIÓN. Frente a la guerra sucia el alcalde priista de Colón MANUEL 
MONTES HERNÁNDEZ ofrece resultados, entre estos una ciudad universitaria con cinco instituciones UAQ, 
UTEQ, Tecnológico Nacional de México, ICATEC y el Centro de Certificación de Riesgos y Desastres, dos 
clínicas y un sistema de videovigilancia para darle mayor seguridad a las familias. Va por la reelección. Agua 
de Colón no admite regresión. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
-OÍDO EN EL 1810- EN CORTO. Largo y tendido platicaron la semana pasada el presidente López Obrador y 
el gobernador Kuri González en Palacio Nacional. Solos, recorrieron pasillos y hablaron de murales y 
cuadros, además -por supuesto- de lo que viene para el 2024. Tic tac. -¡PREEEPAREN!- La profecía. ¿Ha 
oído eso de que las próximas guerras en el mundo serán por el agua? Bueno, pues aquí ya comenzó y la 
encabeza el senador morenista Gilberto Herrera Ruiz que el fin de semana inició una marcha desde Maconí, 
en la Sierra, y llegará este martes a nuestra Plaza de Armas para exigir soluciones en favor de las 
comunidades, cuyos representantes vienen caminando con él. El futuro ya nos alcanzó. -¡AAAPUNTEN!- 
Gira. Querétaro como Ciudad Inteligente. Nos cuentan que la participación de Luis Nava como único alcalde 
invitado de Latinoamérica al 3er. Congreso Nacional de la Red Española de Ciudades Inteligentes (RECI) dejó 
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buen sabor de boca. Nava expuso las acciones, como BLOQUE, el C4, y las APPS CuelgApp y AsistenciApp 
para el cuidado de las personas, que encaminan a Querétaro para lograr ser una Smart City. Nos dicen 
también que su exposición de los Cruceros Seguros y Cruceros Inteligentes llamó la atención de los alcaldes y 
presentes; que quieren conocer más de estos modelos para implementar en las ciudades europeas. Una gira 
por demás exitosa. Doy fe. -¡FUEGO!- Auscultación. Hoy decidirán en las 14 unidades académicas de la UAQ 
quién será la persona que asuma la rectoría 18. No adelantamos pronósticos. Hay mucho lodo. ¡Porca 
miseria!. (PA 1 Y 2)  
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Segunda vuelta. A esa instancia nos dicen que llegará la elección programada para este lunes que se 
celebrará en el marco de la sesión del Consejo. Universitario de la UAQ. De acuerdo a lo que nos platican 
quienes han medido simpatías y discordias entre los aspirantes a suceder a Teresa García Gasca, ningún 
candidato alcanzará las tres cuartas partes de los votos, por lo que todo se resolverá en una segunda vuelta a 
celebrarse el próximo 27 de octubre, con los dos aspirantes más votados. Para no perder de vista. Acarreos. 
En la denominada 'marcha por el agua' patrocinada por el senador Gilberto Herrera Ruiz, hay más 
funcionarios que habitantes de Cadereyta. Nos hacen ver que en la comitiva que busca protestar por la falta 
de agua en comunidades del semidesierto queretano, destacan trabajadores del Senado y hasta empleados 
de la delegación Querétaro de la Secretaría del Bienestar. Lo bueno es que no son iguales. Esaú Magallanes, 
presidente de Canacintra en Querétaro, desdeña la importancia de la prensa durante la visita que hizo 
Xóchitl Gálvez a la asamblea nacional de ese organismo y nos platican que dejó esperando a los 
representantes de los medios de comunicación en el teatro experimental para un evento que, desde un día 
antes, había sido cancelado. Tantita educación no caería mal. (P) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Rector o Rectora. La decisión se conocerá hoy conforme avance la votación… y ahora viene lo bueno, con la 
operación cicatriz y ninguno es experto en conseguirlo, por lo que podría ganar el encono. (N) 
 
CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL  
Alfredo Botello Montes, senador por Querétaro, asegura que, dadoque en el Senado, Morena y sus partidos 
aliados tienen la mayoría simple, los lleva a prepararse para interponer un recurso de controversia 
constitucional en caso de que la eliminación de los fideicomisos sea aprobada. Destaca el experimentado 
político del PAN, respecto a la discusión sobre la eliminación de los fideicomisos en el Poder Judicial Federal 
está programada para el próximo martes, por lo que destacó que hay un especial interés por parte del 
presidente y sus aliados, Morena, Verde, PVEM, de consumar este ataque a la autonomía del Poder 
Judicial. Recordó Botello Montes que el miércoles anterior fue una petición muy intensa que hicieron toda la 
bancada del bloque opositor, para que incluso se ampliará la discusión, por lo menos a otras dos comisiones: 
Justicia y Derechos Humanos. Al senador Alfredo Botello le parece que esta medida es un intento desde la 
presidencia de la República para atacar al Poder Judicial y afectar a los trabajadores de esta instancia, lo 
cierto es que esto no parece, es un ataque y es una agresión brutal y aunque la considere como una cruzada 
injusta, lo que es, es una intromisión burda sobre otro Poder Constitucional, un allanamiento que no habla 
del músculo del estado, sino de una acción de arrebatar miles de millones de pesos al Poder Legislativo. En 
estos procesos habla la política, los valores, la ética y la justicia, pero también la matemática y Botello 
Montes reconoce que su grupo no cuenta con los números necesarios para oponerse eficazmente a la 
mayoría simple que respalda la propuesta. Explicó Alfredo Botello a Noticias, que este martes se presentará 
el dictamen en una sesión matutina, para darle una primera lectura, y después en la sesión vespertina, la 
segunda lectura y la votación. Con el vasto conocimiento de la política legislativa, subraya las presiones cada 
vez más fuertes de parte de los trabajadores, ante el apoyo que también están recibiendo de las distintas 
barras de abogados, del gremio sindical, porque también —añade— hay algunos otros sindicatos 
burocráticos, que también son atendidos en base a fideicomisos que tienen otras dependencias, no quieren 
que esto se incremente en el tiempo, y por lo tanto tienen que a la brevedad poderlo sacar”. La situación es 
crítica y si no hay una válvula de escape desde el Senado, propiciarán un movimiento que llevará meses, 
quizá años encontrar el cauce para su solución. Maconí. Gente cercana al movimiento de Maconí, reconoce 
que el agua sí es un problema para las zonas más altas y lo desperdigado de la población, pero que el meollo 
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es que hace 17 años les ofrecieron a cambio del agua: restauración de las calles, el remozado y pintura de las 
fachadas de las casas, entre otras, que no les han cumplido. El martes llegan los contingentes y, se verá el 
tamaño de la protesta. (N) 
 
INVERSIÓN POTENCIAL 
El sector de los ‘data centers’ pinta para consolidarse como una industria que lidere la economía de 
Querétaro. Muestra de ello son los esfuerzos que hace la Administración estatal para recibir estas 
inversiones que llegarán en los próximos meses. La gran cuestión, en la que de alguna manera ya hay manos 
a la obra, es saber si el capital humano queretano estará a la altura de este reto. Es una gran oportunidad que 
el estado debe aprovechar ante las condiciones económicas favorables que vienen. Ayer se realizó la marcha 
de los trabajadores del Poder Judicial ante la desaparición de fideicomisos. En Querétaro no ocurrió la 
excepción y el mensaje que debe prevalecer en este asunto es que se debe escuchar todas las voces y 
posturas en torno a los fideicomisos. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
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